

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas de Palma para Barcelona:—Martes, á las 5 t. Viérnes, á las 5 tarde.
Domingo, á las 7 mañana por vía de Alcudia.
Salidas para Ibiza:—Sábado, 6 tarde.
Llegadas de Barcelona:—Lunes, á las 7 mañana.
Jueves, á las 10 mañana por vía de Alcudia.
Sábado, á las 7 mañana.
Llegadas de Ibiza:—Martes, 7 mañana.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7:30 mañana, 2:45 y 4:30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7:30 m., y 5:45 tarde.
De La-Puebla á Palma: 7:55 mañana, y 5:55 tarde.
De La-Puebla á Manacor: 7:55 m., 2:45 y 5:55 tarde.
De Manacor á La-Puebla: 7:30 mañana y 5:45 tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1:30 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Antolin, mártir, en Pamiers, en Francia.

San Estéban, rey de los húngaros, en Stulweissburg en Hungría.

Los santos mártires Diomedes, Julian, Felipe, Eutiquiano, Esiquio, Leonides, Filadelfo, Menalipo y Pantagapas, de los cuales unos quemados, otros ahogados, otros pasados con la espada, y otros crucificados alcanzaron la corona del martirio.

San Elpidio, obispo y confesor, en Lyon.

CULTOS.—*Mañana miércoles.*—En Santa Eulalia empezarán las Cuarenta Horas en honra del misterio de la Santísima Trinidad; siendo la exposicion á las seis, á las nueve y media nona y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro y la reserva.

CORTE DE MARÍA.—En la Catedral, á la Virgen de la Grada.

CORREO DE AYER.

REVISTA DE ROMA.

Las fiestas de la Asuncion y San Joaquin.—Recepciones en el Vaticano.—Conversacion del Santo Padre.—Massaia y Bomoni.—Una visita á la Embajada marroquí.—Ruina del Hospital y del Banco del Espíritu Santo.

La fiesta de la Asuncion de María Santísima y la de San Joaquin, patron del Papa Leon XIII, ha dado ocasion á los romanos para demostrar una vez más su acatamiento á la Religion y al Papado.

En gran número de iglesias se celebraron solemnes fiestas por la Asuncion de la Virgen con grandísima concurrencia de pueblo. En las noches del 14 y del 15 se iluminó por los fieles toda la ciudad.

La fiesta de San Joaquin se solemnizó con gran pompa en la iglesia de San Ignacio con intervencion de los Prelados de la Corte Pontificia y de muchos católicos.

Con esta ocasion en la mañana del domingo pasado, casi todos los señores Cardenales presentes en Roma, los diversos cuerpos prelatios y la representacion de las Asociaciones católicas en Roma, y cerca ya del medio día, fueron al Vaticano á fin de hacer un acto de homenaje y de accion de gracias al Santo Padre; el cual despues de haber acogido con paternal benevolencia estas demostraciones de afecto y de devocion les hizo formar en círculo, ó sea en conversacion familiar, en la gran sala de su Biblioteca particular.

Antes de todo Su Santidad comenzó deplorar la muerte de los dos Cardenales Lasagni y Nina. Despues se habló del monumento del Concilio Ecuménico Vaticano, por el que se levantará en el corriente mes la columna en el jardín llamado de *La Pigna*, cerca de los jardines vaticanos. El monumento será sin embargo inaugurado y descubierto solemnemente, segun anunció el Santo Padre, en el mes de Mayo del año que viene 1886. A este propósito Su Santidad concedió al arquitecto pontificio Mannucci permiso para leer en presencia de todos los reunidos una memoria suya sobre este monumento. Estará compuesto de una ancha base, sobre la cual se colocará un gran bloque de mármol de cuatro lados. En una de las cuatro caras del bloque están las armas de Pio IX; en el opuesto un bajo relieve representando una sesion del Concilio Vaticano; en las otras dos caras se han tallado epígrafes latinos conmemorativos. De encima de este bloque surgirá la columna de granito y sobre la columna la estatua de San Pedro en bronce; en el capitel figuran cinco cabezas de animales simbolizando las cinco partes del mundo. El conjunto del monumento, desde la base á la estatua inclusive, tendrá una altura de 25 metros. El diseño de este monumento es obra del difunto arquitecto conde Virginio

Vespignani. A fin de que, por los que entren al jardín del Museo Vaticano, se vea de frente este bello monumento se abrirá una nueva puerta en un punto adaptado para conseguir este efecto, pues entrando por la puerta actual se vería solamente de flanco el monumento.

Anunció además Su Santidad que en el mes de Junio del año venidero estarán con seguridad terminados del todo los grandiosos trabajos del nuevo ábside en la Basílica Lateranense.

Esta conversacion se prolongó todavía una hora, hablando de otros asuntos, despues de la cual el Santo Padre se retiró á sus habitaciones.

Los señores Cardenales Melchers y Massaia se encuentran al presente en el lugar de la Rufinella, cerca de Frascati, cuyo clima es muy saludable y más fresco que en Roma, donde hemos tenido hasta 38 grados de calor. El primer volumen de las memorias del Card. Massaia, referente á su larga mision en la alta Etiopia, se ha concluido de imprimir, pero todavía no se ha puesto á la venta. El eminente Apóstol del Africa prosigue en su retiro de la Rufinella, escribiendo estas memorias para que sean publicadas en otros volúmenes ilustrados.

El otro Apóstol del Africa el Padre Bomoni, despues de haber pasado algunos días de retiro en el Convento de los Pasionistas de San Juan y San Pablo, ha marchado para Verona, su patria pero sin anunciar el día de su llegada allí para evitar una gran demostracion pública de estimacion y de afecto que le habían preparado todos sus conciudadanos sin distincion de partidos.

El valeroso misionero es tan modesto y humilde cuanto impávido se mostró en el campo del Mahdi. Todavía no se tienen noticias de su llegada á Verona.

También hemos tenido en Roma la embajada marroquí que ha visitado algunas fortificaciones y monumentos de Roma y algunos ministros presentes en esta capital. Los mismos quedaron estupefactos principalmente delante de la Basílica y plaza de San Pedro, del Vaticano. Sin embargo, no entraron dentro del mismo.

Yo, que solamente había visto á estos marroquíes en Venecia, cuando se botó al agua la acorazada *Morosini*, tuve curiosidad de verlos de nuevo y hablarles aquí en Roma. No me fué difícil hacerme presentar al jefe de la Embajada, Busha, en sus habitaciones del «Hotel de Roma.» Fué recibido cortésmente por este diplomático africano. Cuando supo por el intérprete—por medio del cual tiene precision de cambiar sus ideas.—que yo era un publicista católico, se volvió con mucha viveza, y quiso estrecharme la mano nuevamente y de una manera especial, haciéndole decir al intérprete que el Sultan, su Señor, y todos los hombres de la Corte de Tánger tienen la más alta estimacion y reverencia para el Sumo Pontífice de Roma, y que están muy satisfechos de dejar en plena libertad para predicar y dar culto, y para proteger, si es necesario, á los misioneros católicos de Marruecos, asegurándome que esta libertad y proteccion continuará siempre.

Parecióme el Embajador marroquí escepcionalmente presuroso para hacer saber, repetidas veces, que el catolicismo es estimado y protegido en su país. Dile las gracias, por lo que á mí me tocaba, por esta benevolencia para con mis correligionarios haciéndole observar que en todas partes los católicos, por sus mismos principios, son los mejores súbditos del soberano en cuyo país viven; á lo cual el Embajador asintió con la cabeza. Despues de cambiar algunas otras palabras me despedí de este diplomático que estrechándome siempre la mano quiso acompañarme, á pesar mio, hasta la salida de su estancia.

El grandioso y magnífico Hospital y el Banco anejo del Espíritu Santo, en Roma, un verdadero Hospital modelo y un Banco acreditadísimo, monu-

mento insigne de la beneficencia y de la sabiduría económica de los Papas, se ha arruinado en quince años de administracion liberal. Un comisario que el gobierno ha tenido que mandar, despues de muchas reclamaciones hasta de la prensa periódica, para examinar la situacion rentística, ha hecho constar que mientras quince años atras, esto es, bajo el «mal gobierno de los curas» este vastísimo instituto tenía una renta anual de 1.133,678 francos ha quedado reducido ahora á una renta disponible de solos 61,018 francos al año!!

Parece increíble, y se diría que es una exageracion. Pero resulta este hecho de una relacion, nada sospechosa en este caso, de un Comisario mandado por el gobierno, cuya persona ha sido el Comendador Silvestrelli, romano, liberal pero caballero.

Este inmenso déficit depende principalmente de la desaparicion de dos millones de francos en operaciones del Banco del Espíritu Santo, anejo al Hospital, del cual era Director aquel abogado Pericoli, patriota liberalísimo del cual me parece haber hablado otra vez. Este señor Pericoli fué arrestado hace dos años y medio y se dice que se incó un proceso contra él. Pero despues de algun tiempo se le concedió la libertad provisional mediante una fianza de solos 15,000, asignándole por domicilio exclusivo y obligatorio confin la hermosa residencia de Castel Gandolfo á pocas millas de Roma; y despues á principios de este verano por razones de salud se le permitió ir donde más le agradase. Así despues de dos años y medio no sólo no se ha encontrado tiempo ni modo para tramitar un proceso tan importante, sino que se halla modo de hacer desaparecer el principal presunto culpable de la falta de los dos millones de francos en la Caja del Banco por él dirigido. Estos escándalos ahora demasiado frecuentes en Italia y en Roma bajo el reinado de la revolucion, han hecho confesar aun á los no «clericales» que verdaderamente tenía razon el que escribió: *la Revolution c'est le vol.*

Para aquellos lectores que tal vez no conozcan que és el Hospital y el Banco del Espíritu Santo de Roma, conviene que agregue una sucinta noticia histórica.

Este Hospital, próximo al Tíber, en aquella parte de Roma que se llama Ciudad Leonina, por las murallas construidas por Leon IV, puede considerarse como uno de los principales del mundo, enriquecido por la munificencia de tantos Papas, y ha sido muy alabado por sus más ilustres visitantes. Llamábase ántes de *Santo Spirito in Sassia* en honor del rey de los Sajones, que al retirarse de aquí, erigió un Hospital para sus nacionales. Inocencio III puso en él un refugio para los pobres, y un asilo para los hijos naturales, poniéndolo bajo el cuidado de los religiosos del Orden Hospitalario de Francia. Arruinado por la ausencia de los Papas de Aviñon, Sixto IV lo reedificó con magnífica arquitectura, primero de Pintelli, despues de Palladio, pues que los Papas trataban siempre de ser grandiosos en sus obras. Y verdaderamente fué magnífico; baste decir que Pintelli edificó en él una gran sala de 126 metros de largo, con tres órdenes de derechos. Otros Papas lo mejoraron y agrandaron, y Benedicto XIV le agregó otra gran sala de 92 metros de largo, añadiéndole una biblioteca y gabinete anatómico que Pio VI amplió enriqueciéndolo con los mejores aparatos. Así es que desde Pio VII hasta Pio IX tomó una importancia grandísima y pudo llamarse modelo de los mejores Hospitales.

De Pio IX es de recordar, especialmente, la grandiosa y radical mejora que hizo en él uniendo un Manicomio tan perfecto acaso como el mejor de Europa.

Paulo V instaló también un *Banco de Depósito* para las viudas, pupilos y Lugares Pios, que llegó á tener tal estimacion, que se recibían sus pólizas como si fuera moneda sonante. Era un Banco de gran auxilio para el Hospital, porque la renta que se obtenía, de muchos millares de francos, servía luego en favor de los enfermos.

Roma 21 de Agosto de 1885.—P.

MADRID 28 DE AGOSTO.

Ayer hubo Consejo de ministros. *El Liberal* lo relata así:

«Reciente el Consejo presidido por el rey, no pensaba el Sr. Cánovas reunir á sus compañeros de Gabinete, á pesar de que, como juéves, era ayer uno de los días de la semana designados por los ministros para despachar los asuntos ordinarios; pero circunstancias imprevistas hicieron que variase de opinion, y al efecto convocó al ministerio para las tres de la tarde.

Dió principal motivo á este acuerdo un telegrama de nuestro representante en Berlin, señor conde de Benomar.

En este despacho, nuestro ministro daba cuenta de impresiones recibidas en los altos círculos oficiales de Berlin, donde habían causado profunda extrañeza las manifestaciones del pueblo español contra lo que nosotros continuamos llamando atentado de Alemania.

El príncipe de Bismarck entiende que el imperio es tan poderoso; que de tal modo hace pesar sus decisiones en los de Europa, que no tiene por qué dar á potencia alguna explicacion de sus actos.

Pero, en la presente ocasion, el gran canciller ha puesto de manifiesto que Alemania, haciendo en favor de España una excepcion inusitada, ha dado explicaciones de su conducta al Gabinete español, y le ha autorizado amistosamente para que pueda hacerlas públicas en la forma que estimase conveniente.

Sin embargo, la actitud de los españoles, el lenguaje de nuestros periódicos, las explosiones del sentimiento nacional traducidas en protestas unánimes contra Alemania, eran circunstancias que, si no impresionaban al gobierno del emperador, influían en la opinion pública del pueblo teuton, el cual podría considerarse agraviado y pedir, con mejor razon que los españoles, naturales represalias.

El conde de Benomar añadía que, aparte de aquellas observaciones, el gobierno del emperador Guillermo estaba dispuesto á satisfacer, en cuanto fuere posible, los deseos de España, llegando hasta el punto de devolverle las islas del archipiélago carolino ocupadas por los alemanes si, en efecto, se hubiera llevado á cabo dicha ocupacion.

No fué sólo aquel telegrama el que recibió el Sr. Cánovas; otros, también de Berlin, llegaron á sus manos, así como la nota alemana que se esperaba y que debía ser inevitable punto de partida para entrar de lleno en la gestión de las negociaciones diplomáticas.

Todo esto motivó la reunion de los ministros: el Sr. Cánovas les dió cuenta de todos los interesantes documentos recibidos — y de que ya tenía exacta noticia el ministro de Estado — manifestándoles á la vez los términos en que debía darse contestacion á la nota alemana.

El gobierno del emperador, no dando importancia á la ocupacion de las Carolinas, se muestra dispuesto á renunciar á su posesion, devolviendo á España aquellas en que pudiera ya estar izada la bandera alemana: esto, no obstante, el príncipe de Bismarck, siguiendo el criterio que informó la Conferencia internacional de Berlin, no reconocerá la soberanía de España sobre aquellos territorios; es más, dice que aun cuando por su parte los reconociera, siempre se tropezaría con la grave dificultad de que Inglaterra y otros países se negarían á admitirla.

Respecto de este punto nuestro gobierno insistió ayer, é insistirá en la nota con que se contestará á Alemania, en reivindicar su derecho á la soberanía del archipiélago de las Carolinas; pero preciándose de cortés y generoso, empieza por expresar su gratitud al gobierno del emperador por sus amistositas explicaciones y por la simpatía que, á su entender, manifiesta en favor de España.

Esta nota, como se ve, una vez contestada por Alemania, servirá de base al protocolo que habrá de formarse y que, en principio, está ya acordado por los gobiernos de ambos países.

Respecto á arbitraje, ni se ha hablado, ni había para que hablar en los despachos últimamente cambiados entre el Gabinete español y el príncipe de Bismarck.

No es, por consiguiente, exacto, que el gobierno alemán haya propuesto á España, para dirimir la contienda, al rey de Italia, pues ni Alemania parece que haya pensado nunca seriamente en el nombramiento de mediador, ni el Gabinete español, segun dicen sus amigos, ha titubeado un instante en rechazar toda extraña ingerencia que supusiera vacilaciones ó dudas respecto á la validez de nuestro derecho.»

PARTES TELEGRÁFICOS

Madrid 28.—Ha sido suspendido el Ayuntamiento de Granada reemplazándole una Junta de 38 individuos. Los fusionistas se han negado á ingresar en ella.

Se han verificado con entusiasmo manifestaciones en Cartajena, Salamanca, Soria, Lorca y otras poblaciones.

Se nota actividad extraordinaria en los arsenales alemanes.

Los forasteros que estaban en Fuenterrabia y Behovia marcharon ayer huyendo de la presencia del cólera.

La *France* considerando gravísima la situacion é inminente un conflicto entre España y Alemania, envía un corresponsal á Madrid.

Con el objeto de evitar la extradicion se ha trasladado á Londres el señor Paul y Angulo.

Ha sido desmentida oficialmente la presencia del cólera en Paris.

El señor Cárdenas acepta la presidencia del Senado en la legislatura próxima, que le ha ofrecido el señor Cánovas.

Es indudable un arreglo con Alemania sobre la base idéntica del protocolo de Joló.

Asciende á cuatro millones de pesetas la baja de los consumos comparada con la cifra calculada en los presupuestos.

Los periódicos ingleses el *Daily Telegraph* y el *Chronicle* consideran que la entrevista de los emperadores hará inevitable la guerra entre los rusos y los ingleses.

Se ha acordado enviar á Trubia los cañones viejos de las plazas, fundirlos y construir otros nuevos.

Todos los socios del Círculo izquierdista se adhieren á la suscripcion abierta en *El Progreso* en obsequio al general Salamanca.

Segun noticia extraoficial la expedicion española llegó á la isla de Yap é izó el pabellon sin hallar buques alemanes. Se cree que lo mismo ocurra en Palaos. Se espera hoy la confirmacion oficial.

El gobierno ha acordado adquirir en el extranjero buques de gran calado y activar en los arsenales la construccion de torpederos, artillar el litoral de la Península é islas adyacentes y en Filipinas organizar rápidamente la marina.

Madrid 29.—El Círculo Militar dirigió anoche una exposicion al general Salamanca pidiéndole que dirija una excitacion á todas las clases del ejército para que éstas dejen un día de haber con el objeto de adquirir un buque que se titulará *Ejército*.

La *Gaceta de la Alemania del Norte* publica la nota de 1875 pero suprimiendo el siguiente párrafo: «Alemania rechaza toda idea de posesion de las islas Carolinas» y excita al gobierno español para organizar en ellas la debida proteccion á los súbditos extranjeros.

Los estudiantes de Sevilla han solicitado del capitán general que se les enseñe la instruccion militar al objeto de prestar servicio en calidad de voluntarios gratuitos y excitan á las demas provincias que imiten su conducta.

Por el ministerio de Hacienda se han remitido al de Marina tres millones de pesetas con destino á las atenciones del servicio.

Se gestiona para que cambie de título y carácter el Círculo Militar.

La Asociacion española de Lisboa *La Fraternalidad*, telegrafió adhiriéndose con entusiasmo á las manifestaciones de la patria.

En Lugo se celebró una gran manifestacion, reinando un entusiasmo indescriptible.

Ayer descargó sobre Sevilla un huracan y tormenta terribles, causando inmensos daños á los labradores.

Se dice que se han hecho ya gestiones para adquirir en Inglaterra tres buques de guerra.

Ayer presentó á D. Alfonso en la Granja sus credenciales el nuevo ministro del Brasil, señor Macedo.

También se ha despedido Mr. Forster, expresando las vivas simpatías del Gobierno americano y deseando que España se libre pronto de las inmensas desgracias que la afligen.

En la manifestacion de Córdoba ha reinado gran entusiasmo y mucho orden.

No se han recibido despachos del general Terreros. Se sabe que la expedicion que salió de Manila el 10 del corriente llegó á la isla de Yap el 17 y se supo en Filipinas el 27. Los señores Capriles y Butron dedicaronse á instalar acuartelamiento para 25 disciplinarios. Butron redactó el informe remitido al general Terreros.

Hoy marcha á Cartagena el oficial de la armada señor Bustamante para activar la construccion de torpederos. Despues irá á Londres.

Circula una invitacion suscrita por varios obreros convocando para mañana á una manifestacion contra el Gobierno. Este la disolverá en caso de reunirse.

El gobernador de Granada continúa grave, habiendo cedido el mando al vice-presidente de la Diputacion provincial.

El gobernador publicará mañana un bando prohibiendo de una manera terminante toda manifestacion contraria al gobierno por las negociaciones con Alemania.

LA EXCLAUSTRACION.

IV

Satisfechos sin duda habrán podido quedar de su obra demoleadora los enemigos de los conventos; pues que tuvieron habilidad bastante para transformar con su plan de destruccion el modo de ser de nuestra patria.

Comprendemos perfectamente que en aquellos tiempos de negra duda, alimentada, parte por la calumnia y parte por el halago de promesas deslumbradoras, hubiese hombres de recto corazon y sano juicio que depositaran su confianza en un sistema tan funesto como el que apadrinó la idea de la exclausturacion; pero que en nuestros tiempos, despues de medio siglo de desencantos, cuando vemos pisoteados nuestros más caros intereses, poco menos que aniquilada nuestra primera grandeza, y sembrada nuestra patria de desolacion y ruínas, haya aún quien crea cándidamente en la regeneracion de España por unos principios cuya aplicacion comenzó de un modo tan irracional, y que tan deplorables efectos nos han venido causando; eso no lo podemos comprender. Declárense enhorabuena fervorosos partidarios de tal ó cual sistema meramente político, que deje siempre á salvo los inmortales principios de la fe, la moral, la justicia, el orden; pero afiliarse á una bandera que tiene declarada guerra al sentimiento católico, que ondea enrojecida con la sangre de los frailes, que cobija á los demoleadores de los templos y á los compradores de bienes eclesiásticos, que ampara el desorden y la anarquía; francamente, segun nuestro entender, acusa ó ignominia supina, ó criminal complicidad con los enemigos de nuestra patria. Tan alto hablan los hechos, tan viva es la luz que irradian, que tan sólo quien cierre voluntariamente los ojos podrá no ver las tristísimas consecuencias que nos han sobrevenido de la exclausturacion, primera de la serie de medidas adoptadas para el definitivo planteamiento del liberalismo.

De muy poco ó nada conocedor del corazon humano, de sus tendencias y pasiones, se acreditaría quien no viera cuán insuficientes son los medios exteriores y materialmente coercitivos para el acertado régimen de los pueblos. Las leyes civiles, por más que sancionadas por ejemplares castigos, á lo más impedirán el crimen cometido en público, ú obligarán al cumplimiento forzoso de la voluntad de quien dispone de penas que aplicar; pero nunca tendrán poder de rectificar las intenciones ni enderezar la voluntad de los gobernados. La sujecion y el respeto, las consideraciones y el amor, base de toda sociedad bien organizada, virtudes son propias del orden moral, que en el corazon se desarrolla, para cuya vida de nada sirven las exigencias de la fuerza, y para cuya extincion nada significan las imposiciones del temor. Cuando la frente no se inclina al imperio de la obediencia, cuando el corazon no se deja llevar en alas de la caridad, el gobierno de los pueblos es poco menos que imposible; su consolidacion podría ser únicamente hija de la tiranía del déspota ó del embrutecimiento del esclavo. La policia, con todos sus recursos y poderes, logrará mantener un orden exterior y material manifestado por el silencio de las masas; pero nunca sabrá dominar el paavoroso rugido que en el fondo de este silencio se percibe, presagio de deshecha tempestad, así que se desate la pasion popular mal reprimida. Para que sean una verdad la paz y el bienestar en los pueblos, hay que educar el corazon en la escuela de una moral sólida y profundamente cristiana, hay que hacerle aprender esas lecciones que únicamente enseña el catolicismo, lecciones que, con ser misteriosas y secretas, trascienden por su alta importancia á la vida exterior y son el fundamento del orden positivo en la sociedad. Y la mision de comunicar estas enseñanzas, quien la ha recibido, es tan sólo el ministro del Dios verdadero, el sacerdote católico que, constituido juez de las conciencias, marca con superiores poderes á cada uno su respectivo deber. Y cuando este sacerdote, por su alejamiento del mundo, por su vida de retiro, y por sus sacrificios en bien de sus semejantes, logra conquistar la admiracion y el aprecio de un pueblo; entónces su inspirada palabra rinde á los más obstinados corazones, sus consejos se imponen á toda pasion y son puntualmente seguidos, y su doctrina se presenta con toda la fuerza de una ley ineludible que se acatan y obedecen con delicia á la presencia de Dios que sorprende los más misteriosos secretos de nuestra conciencia.

Estos son precisamente los interesantísimos servicios que prestaba á nuestra patria el religioso. Vestido de burdo sayal, descubierta su cabeza, descalzo su pié, dejábase ver en el púlpito ante reyes, magnates y pueblo, hablaba en nombre de Aquel que sostiene con tres de sus dedos la redondez del mundo y ante cuyos ojos no hay distincion de per-

sonas, é imponía una ley para cuya sancion ofrecía premios sin fin ó amenazaba con castigos perdurables. Su palabra era oída sin prevencion y admitida sin rodeos porque, gran menospreciador del mundo, de su pompa, de su fama y de sus riquezas, no dejaba que se le pudiera imputar como móvil de su conducta ni el sórdido interes, ni otra alguna pasion bastarda. En el fondo de oscura y reducida celda y á los piés de un crucifijo veía postrado á su hijo espiritual, ora andrajoso ora cubierto de púrpura; de su misma boca recogía la confesion de sus propios extravíos, con suavidad paternal reprendía sus excesos, dictaba saludables correctivos y pronunciaba una sentencia, garantizada por el sigilo sacramental, que era aceptada entre lágrimas y suspiros de compuncion y gratitud.

Entónces vivía España vida de paz y de verdadero reposo; venerábase á la autoridad como trunfo de la que rige en el cielo; las leyes eran puntualmente obedecidas, la propiedad agena escrupulosamente respetada, socorrida la indigencia con los recursos de la caridad, y el órden sólidamente asegurado. Hablaba el religioso, y á su influencia deponían sus armas los combatientes, abrazábanse los más encarnizados enemigos, y se reanudaban las interrumpidas relaciones sobre la base de un cristiano perdon. Hablaba el religioso, y el jóven abandonaba sus caprichos, reblandeciase el corazon terco del anciano, aumentaba en solicitud la madre de familia, y era la doncella dechado de modestia angelical. Hablaba el religioso, y el avariento tornábase caritativo, y el indigente sufrido y humilde; abatíase el poderoso, y el infeliz se resignaba. Hablaba el religioso... ¡Oh! cuántos bienes producía á la sociedad la palabra del religioso! No nos sorprende si la Majestad heretiquísima de Prusia, como á sí mismo se apellidaba el rey-filósofo Federico, se dió prisa á admitir en sus Estados á los Jesuitas que la Majestad católica de España, y la Majestad fidelísima de Portugal, y la Majestad cristianísima de Francia habían á una expulsado de los suyos respectivamente.

Mas hoy ¡cómo han cambiado las cosas! Insuficiente el clero seglar para suplir la falta de las Congregaciones, y sitiado por hambre, no tiene fuerza para hacer germinar la semilla por aquellos sembrada, y tiene que ser espectador, privado de sus poderosísimos auxiliares, de la desmoralizacion que viene envileciendo á la moderna sociedad. ¡Cómo han cambiado las cosas! Roto el freno de la enseñanza religiosa y de la moral cristiana, corren los pueblos con vertiginoso frenesí hacia un fondo de ruína imposible de prever. En vano se promulgan leyes, se toman serias precauciones, se imponen severas penas; la autoridad está sin prestigio, el pueblo sin sujecion, el desórden en triunfo. La inmoralidad más descarada ha levantado su frente, las costumbres públicas retroceden al más embrutecido paganismo. Las incontestables verdades de nuestra santa fe son el blanco del escarnio de quien ni siquiera las conoce, sus dogmas ridiculizados de quien blasfema porque ignora: los incommovibles principios del órden objeto de violentas sacudidas que amenazan su completa destruccion, las ideas de verdad, respeto, dignidad, virtud, totalmente desconocidas. Hoy el poderoso es frio, insensible, egoísta; el indigente soberbio, atrevido, levantisco: despota tirano el que domina; insolente revolucionario el que debe obedecer. Confundidas y mal baratas las ideas, han llegado hasta á cambiar de nombre: á la fe se la llama fanatismo; al teson, intransigencia; libertad, al desenfreno; derecho, á la fuerza bruta; robo, á la propiedad. Hoy apenas hay principio que pueda fiar en su solidez; las instituciones más seculares peligran; bambolean los tronos mejor cimentados; fenecen las dinastías más sólidamente establecidas. Las asonadas y los motines están á la órden del día; falta la seguridad hasta en el seno de las familias, y los pueblos viven sobre un volcán dispuesto á vomitar la encendida lava que en su seno se agita.

Para conjurar tantos peligros y restablecer el órden, faltando las instituciones moralizadoras del pueblo, los conventos, se ha tenido que acudir á las bayonetas; pero ¿de qué sirven ni tantos batallones de línea, ni tantos escuadrones de caballería, ni tantos tercios de guardia civil, ni tanto enjambre de polizontes?

Se hizo enmudecer la palabra de paz del religioso, y se tiene que hacer oír el estampido del cañon: se cerraron los conventos, y se han llenado las cárceles y los cuarteles. ¿En dónde están las promesas del liberalismo? ¿En dónde sus ventajas?

Mejor garantido tenían el órden social una docena de religiosos, que no el círculo de hierro y fuego en que ha encerrado tan funesto sistema á la moderna sociedad.

GODOFREDO.

Vemos con extrañeza, y no sin desaprobarlo altamente, que el semanario *Sóller* que había ofrecido en su primer número «ser católico en religion»,

ahora olvida su solemne promesa, é inserta un artículo en que se trata á la augusta y divina Religion Católica como «una secta religiosa»... «tan variable como la voluntad ó el capricho de los hombres.»

Nada decimos del que firma ese escrito, generalmente conocido por sus deplorables preocupaciones irreligiosas y por el género sensualista de la literatura que cultiva; pero si, el faltar á una promesa formal no puede ser honroso para una publicacion cualquiera, ménos lo será para el *Sóller* el prescindir de su espontáneo y noble ofrecimiento para tener el triste plácer de ofender los más vitales y sagrados sentimientos de sus compatriotas.

Segun carta que tenemos á la vista, no ha resultado exacto que en Tortosa se cebase el cólera en el Colegio del *Jesus* dirigido por los Padres de la Compañía. Apesar de haberse extendido el cólera en la ciudad y en los alrededores de aquel numerosísimo Colegio, no ha ocurrido en su recinto un solo caso.

Nos complacemos en consignarlo rectificando la noticia que días pasados dimos guiados por otros informes que no han sabido verídicos.

Acerca de la bendicion de una nueva campana y de un precioso terno verificada el domingo último en la iglesia de Nuestra Señora de las Mercedes, nuestro colega *El Diario de Palma*, dice lo siguiente:

«Atentamente invitados por el Sr. Cústos de la iglesia de la Merced, asistimos ayer á la anunciada fiesta de bendicion de una campana y un terno. El Sr. Dean D. Teodoro Alcover, por delegacion del Sr. Obispo, efectuó la ceremonia, siendo padrinos de la campana D. Antonio Cortés y D.ª Josefa Valentí de Cetra, y del terno D. Mateo Rotger y D.ª Isabel Bernad de Pláns; á la campana se puso el nombre de Pedrona Nolasco, el del santo fundador de la órden de mercedarios. En la misa mayor se extremó una obra del reputado profesor músico D. Nicolas Bonnin, paisano nuestro y organista de la Catedral de Granada, á quien felicitamos por su nueva composicion, que fué cantada á coro. El orador fué el canónigo Sr. D. Gaspar Vidal, quien, como aficionado á la historia, reseñó la de las campanas y de los ornamentos sagrados; las campanas, dijo, son la voz de la Iglesia, que convoca á los fieles á la celebracion de los actos del culto, lo cual, despues que el emperador Constantino hubo dado la paz á la Iglesia, se hizo valiéndose de instrumentos músicos.

«El terno es una bella obra artística, trabajada por varias señoras, particularmente por la Sra. de Rotger, arregladamente á un dibujo del distinguido maestro de obras D. Bartolomé Ferrá. Es de raso blanco bordado de oro fino; se extrenará en la fiesta de Nuestra Señora de las Mercedes. Felicitamos al Sr. Cústos de aquella iglesia por el éxito de sus afanes por el esplendor del culto.»

La Direccion general del Ramo de Correos ha dispuesto que el vapor-correo que salía los viérnes directamente para Barcelona, desde el 4 del actual lo verifique para Valencia haciendo escala en Ibiza á ida y á la vuelta, para cuyos puntos se despachará la á las ocho de la mañana y regresará los lúnes á las doce del día.

Las tropas de guarnicion en esta plaza han pasado la revista de Comisario del presente mes de Setiembre, en sus respectivos cuarteles, ante don Juan Bó y García, comisario de guerra de segunda clase.

El domingo en la iglesia del Terreno se verificó la solemne bendicion de un cuadro al óleo representando á Nuestra Señora de Lourdes, debido al pincel de la Srita. D.ª Antonia Albertí, quien lo había ofrecido para que sea venerado por los moradores de aquel caserío. Fueron padrinos los jóvenes hermanos D.ª Emilia y D. Emilio Pou y Moreno.

La fiesta cívico-religiosa celebrada el domingo en *Son Rapiña* fué en extremo lucida. Reinaba mucha animacion entre las familias naturales de aquel lugar y las que de esta capital pasan á veranear en dicha deliciosa comarca.

D. Mateo Caldentey ha sido nombrado notario de Felanitx.

Segun leemos en los periódicos de Cataluña parece que el *mildew* causa bastantes estragos y la cosecha de vino no será por lo mismo muy abundante.

Hemos leído en la *Gaceta* el Real Decreto por el que se declara cesante, accediendo á su instancia, á nuestro amigo Alvaro D. Campaner y Fuertes, que era fiscal de la Audiencia de Reus.

La carretera de Palma á Sóller necesita una recomposicion especialmente en los kilómetros seis y siete.

Segun refiere nuestro colega *El Diario*, en las inmediaciones del encinar del predio *Son Torrens*, cerca del pueblo de Llubí, fué herido mortalmente de un tiro en el vientre un vecino de dicho pueblo en ocasion en que, con su esposa, se dirigia al pueblo de Artá. Practicadas las debidas diligencias, fueron capturados dos individuos sospechosos en vista de la declaracion que prestó el herido ántes de morir. Efectuóse un reconocimiento en casa de los detenidos y ocuparon una escopeta y un revolver, lo cual con los reos fué puesto á disposicion de la autoridad judicial. Habiendo tambien manifestado la victima que estaba enemistado con un hijo suyo, con el cual había tenido disputas, la Guardia civil capturó al expresado sujeto y le ocupó una escopeta. Se ha dictado auto de prision contra el último y los otros dos capturados fueron puestos interinamente en libertad.

Se activan las obras de reforma en nuestro coliseo, pues se dice que en breve se abrirá.

Por el Ministerio de la Guerra se ha publicado una real órden autorizando á los reclutas del último reemplazo y anteriores, que hayan sido sorteados para Ultramar, para que puedan solicitar su sustitucion antes del 20 de setiembre próximo.

Se ha publicado una Real órden excitando el celo de las Diputaciones provinciales y Ayuntamientos á que se suscriban á la notable *Gaceta Agrícola*, que con tanto éxito viene publicándose desde hace años bajo los auspicios del Ministerio de Fomento.

Ha sido nombrado asesor de marina de Ibiza D. Pedro Tur y Palau.

La subasta verificada para la adjudicacion de las obras de un muelle en el puerto de Andraitx, se ha adjudicado provisionalmente á favor de D. Gabriel Fuster y Fuster por la cantidad de 214 989 pesetas.

Cortamos de *El Balear*:

«El Ayuntamiento en sesion del viérnes á propuesta de nuestro amigo Sr. Ribot, acordó por unanimidad haber visto con indignacion la conducta seguida por el Imperio Aleman, ocupando las islas Carolinas, y ofrecer al gobierno su humilde y patriótico concurso para hacer respetar la honra de España y la integridad del territorio nacional.

«Aplaudimos la noble actitud de nuestro Ayuntamiento y el levantado ejemplo de sus individuos, quienes ante el interes sagrado de la patria deponen sus opiniones políticas y aparecen unidos y compactos como si fueran uno solo.»

De *Las Noticias*:

«Se nos ha dicho que hay un *industrial* que recorre las casas mas pudientes de la parroquia de San Nicolas, pidiendo recursos para verificar obras en dicha iglesia. Como el indicado individuo trabaja por su cuenta, damos el aviso, para que las personas de buena fe no se dejen sorprender por el devoto explotador y advertimos al mismo tiempo á la policia que le siga la pista dándole la recompensa que merece.»

Resultado de la suscripcion obtenido en el dia de hoy para atender á las necesidades que pudiera crear una invasion epidémica, cuyas cantidades han sido depositadas en el Cambio Mallorquin.

	Pesetas	Cents.
El secretario, el contador y el administrador del Hospital civil.	25	00
Sra. D.ª Rosa Valentí, viuda de D. Juan Aguiló, é hijos.	1500	00
Excmo. Sr. D. Mariano de Quintana.	200	00
D. José Sureda y Boxadors.	100	00
Suma.	1825	00

Cuya partida unida á las 87.449'26 pesetas suscritas en los días anteriores suma la cantidad de. 89274'26

Producto de la cuestacion obtenido por las Comisiones que en el dia de ayer recorrieron los distritos de esta capital, cuya cantidad ha sido depositada en el *Cambio Mallorquin*. 406'79

Total suscrito. 89681'05

Palma 29 Agosto de 1885.—El Alcalde, Pascual Ribot.

EL ÁNCORA.

Desde hoy los periódicos locales *El Diario de Palma, La Opinion, El Demócrata, El Balear, Las Noticias, El Palmesano* y **EL ÁNCORA** publicarán los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á **UN CÉNTIMO** de peseta por palabra.


Los que exijan mayor tamaño de letra que la de ordinario, ó usen clichés, satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral, tamaño ordinario, á **DOS PESETAS**; los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó anuncios en los periódicos á **CINCO PESETAS** por cada uno.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se inserten los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de **D. Felipe Guasp,--Morey, 6.**



D. BERNARDO TOCHO Y TOMAS
HA FALLECIDO
(Q. E. P. D.)

Su desconsolada esposa, hijo, hija política, nieto, hermana, hermanas políticas, sobrinos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos á quienes involuntariamente no se les haya pasado aviso, se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que, en sufragio del alma del finado, se celebrará el miércoles, 2 de los corrientes, á las diez y media de la mañana, en la iglesia de religiosas de San Jerónimo.

El duelo se despide en la Iglesia.

DÉCIMO ANIVERSARIO
del fallecimiento de
DON JUAN ALEÑAR Y GINARD

Mañana en la parroquial-iglesia de Santa Cruz, desde las seis hasta las nueve, se celebrarán misas en sufragio de su alma.

LA TERCERA ORDE SEGLAR
DE

SANT FRANCESCH D'ASIS

Se ha impreso este interesante opúsculo que las nuevas disposiciones de N. SS. P. Leon XIII han hecho indispensable para la validez de la investidura de los terciarios y para la cabal noticia de cuanto pueda interesarles. Se encontrará en la sacristía de San Francisco y en nuestra librería por el módico precio de un real y medio. A este propósito se hallará también en venta únicamente en nuestra librería el libro **EL TERCER ESTANDARTE** que escribió el sabio y celoso sacerdote D. Gabriel Ribas.
Véndese en la Librería de Propaganda Católica.

LIBROS NUEVOS
que se hallan en venta en la Librería de Propaganda Católica.—Call, 1.

CADA OCHO DIAS
por MONSEÑOR DE SEGUR. Version española de la tercera edición francesa.—Un folleto en 8.° de unas 50 páginas.

Idilis y cants mistichs
per Mossen Jacint Verdaguer, ab un prólech de D. Manuel Milá y Fontanals.—Tercera edición.

CELEBRAMAS PARTICULARES.
Madrid 31, á las 10:45 m.
En toda España hubo ayer 3036 invasiones y 1051 defunciones. Ha si o desmentida oficialmente la insurrección en Cuba. Continúan faltando noticias de la expedición salida de Manila para las Carolinas.

Madrid 31, á las 11 m.
En las Palmas (Canarias) se han reanudado los trabajos de extracción de caudales del vapor Alfonso XII. Se confía conseguirlo; la salud es inmejorable.

Madrid 31, á las 11:30 m.
Se atribuye gran importancia al Consejo de esta tarde. Aumentan las órdenes del Comercio Español anulando los pedidos hechos á casas de Alemania.

Madrid 31, á las 4:30 t.
Los ministeriales ofrecen seguridades de una solución rápida y satisfactoria en la cuestión de las Carolinas. Se celebra Consejo; hay grande expectacion.

Bolsin: 59'55
Madrid 31, á las 6:15 t.
Continúa el Consejo de ministros: reina mucha ansiedad. Se afirma que el Gobierno no ha recibido ninguna noticia de Manila.

Disminuye la epidemia.
Madrid 31, á las 10:45 n.
Se guarda reserva sobre los acuerdos tomados en el Consejo de ministros. Se carece de noticias oficiales de Manila y Berlin.

Se indica al Sr. Antequera para desempeñar un honroso cargo.
Madrid 31, á las 11:35 n.
Telegrafian desde Nueva-York que el Gobierno americano ha desbaratado una expedición filibustera mandada por el titulado general Rodriguez. Se halla detenida en Cayohueso la goleta fletada por los insurrectos.

Madrid 31, á las 11:45 n.
La prensa norte-americana se burla de los proyectos de Bismarck referentes á las Carolinas, Filipinas y Cuba. Los filibusteros serán sometidos á un consejo de guerra.